

**Zeitschrift:** Neue Wege : Beiträge zu Religion und Sozialismus  
**Herausgeber:** Vereinigung Freundinnen und Freunde der Neuen Wege  
**Band:** 22 (1928)  
**Heft:** 4

**Nachruf:** Nekrolog  
**Autor:** [s.n.]

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 30.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## die kommenden Wahlen

sein. Das darf man sagen, auch wenn man die Art und Weise, wie gerade auch der Sozialismus mancherorts fast ganz in Wahlmache (und was für eine!) aufgeht, scharf verurteilen und vor Ueberschätzung von Wahlen warnen muss. In Polen haben diese dem dortigen Nationalismus eine schwere Niederlage gebracht, möchte dies auch in Deutschland und Frankreich, die in Bälde, und in England und Amerika, die später an die Reihe kommen, der Fall sein!<sup>1)</sup>

## Soziale und ethische Symptome.

Allerlei Symptome beweisen, dass auch die soziale Lage nicht so stabilisiert ist, wie wohl einige Unwissende (besonders unter den Intellektuellen, gewisse Theologen voran!) zu glauben scheinen. In Amerika hat das Evangelium Fords es zunächst auf 8 Millionen Arbeitslose gebracht. In Deutschland und in der Tschechoslowakei sind gewaltige Arbeitskämpfe im Gange. — Korruptionsaffären wie die der ungeheuren Teapot Dome Oelfelder in den Vereinigten Staaten, die durch Bestechung der Regierung, wie es scheint bis zum Präsidenten hinauf (Harding!) in die Hände von privaten Spekulanten gelangten, die des Phöbus in Deutschland, die ins Politische hinüberspielt (es sollten, wie es scheint, durch Spekulation mit Geldern der Reichsmarine die geheimen „schwarzen“ Militärorganisationen, auch Rüstungen in Russland für das deutsche Heer, unterstützt werden; der ehemalige Wehrminister Gessler ist wegen dieser Sache zurückgetreten), ebendaselbst die nachgewiesene Bestechlichkeit höchstgestellter Verwaltungsbeamter des Reiches, der Fall Gregory in England und Ähnliches in andern Ländern beweisen die Fäulnis der heutigen auf den Mammon gegründeten Gesellschaft. Sie wird noch deutlicher werden! — In Russland geht allerlei vor, was von weitem schwer zu beurteilen ist, aber jedenfalls von tiefer Gärung in den Zuständen zeugt.

Ein ganz besonders wichtiger Vorgang ist die Krise der Landwirtschaft, die in Deutschland beinahe zu einem neuen Bauernkrieg zu führen scheint und die auch in der Schweiz Prof. Laur zu bezeichnenden Drohungen veranlasst, Drohungen, die über das in der heutigen Sozialdemokratie Uebliche hinausgehen. In dieser Krise waltet vielleicht auch etwas von einer Nemesis (das Bauerntum hat vom Kriege zu viel Gewinn gehabt, es hat sich durch eine in jeder Beziehung falsche Politik verführen lassen!), aber sie trifft, wie immer, die Unschuldigen mit den Schuldigen und jene oft mehr als diese. Es ist jedenfalls eine ernste Sache. Ein grosser, wichtiger Volksteil, vor allem die Bergbauern, ist in harter Not.

Möchte das Bauerntum selbst daraus in sittlicher und sozialer Beziehung (Stellung zum Kapitalismus und Militarismus wie zum Alkoholismus!) die richtigen Folgerungen ziehen und das übrige Volk zeigen, dass es zu helfen willig und fähig ist!

## Nekrolog.

Zum Schlusse seien noch einige Männer erwähnt, die von uns gegangen sind. Es sei der Tod des Fürsten Lichnowsky nachgetragen, der als Botschafter des deutschen Reiches in London anno 1914 ein Warner wurde, auf den man freilich nicht hörte, und später ein Wahrheitszeuge gegen die offizielle deutsche Kriegslügende. Ein tapferer, gescheiter und aufrichtiger Mann — das ist in unseren Tagen schon viel! — In Genf ist René Clap-

<sup>1)</sup> Die „Eroberung von Zürich“ durch den Sozialismus infolge der neuesten Wahlen wird hoffentlich auf einige Schweizer (eine bedeutende Anzahl Theologen inbegriffen!), die den Sozialismus schon zum alten Eisen zu werfen geneigt waren, ein wenig kopfklarend wirken. 19. April.